



«Nadie va a defender los intereses de Bilbao más que yo. No tengo otra cosa en la cabeza», dice Aburto a punto de cumplir un año como alcalde

«EL OCIO NOCTURNO ES INDISPENSABLE PARA UNA CIUDAD VIVA»

Juan María Aburto
Alcalde de Bilbao

La música en directo le suena bien «controlando aforo y decibelios. ¿Por qué no buscamos un punto de equilibrio con los vecinos?»

TERESA ABAJO

✉ tabajo@elcorreo.com



Hace un año, el vencedor de las elecciones en Bilbao, Juan María Aburto, preparaba la ronda de contactos para alcanzar la mayoría absoluta y un viaje relámpago a Barcelona para asistir a la final de Copa. Lo del título no pudo ser, aunque sí la Supercopa. Hoy

el alcalde presume de liderar un gobierno «fuerte y estable» tras reeditar el pacto PNV-PSE, que espera mantener indemne frente a las tensiones de un año electoral por partida doble.

– ¿Qué titular le pondría a su primer año de mandato?

– No hay nada más importante que ser alcalde de Bilbao. Hombre, podríamos decir que ser jugador del Athletic, pero parece que no está en mis planes ni en los de Valverde. Es lo máximo.

– ¿Le ha cambiado la vida más de lo que esperaba?

– Sí, por la intensidad y el contacto con la gente. Que se te acerquen en



FOTOS: FERNANDO GÓMEZ

cualquier momento, para decir 'alcalde, qué bien que nos han puesto un banco' o para hacer una crítica...
- Es un cargo muy expuesto al desgaste. ¿Está vacunado frente a las polémicas?
- Hay polémicas que no me gustan. Hay polémicas que son artificiales, hay polémicas que me preocupan. Yo tengo un defecto o una virtud, siempre me pongo en el lugar del que peor lo está pasando y eso me hace implicarme mucho. Por tanto no estoy vacunado, los problemas de la ciudad hay que vivirlos. Pero puedo decir con satisfacción que en Bilbao hay muy poca polémica.
- El pleno ha rechazado someter a consulta las corridas de toros porque el debate «no está en la calle».
- Lo que hemos rechazado es la propuesta que traía EH Bildu. Creemos que eso no está entre las preocupaciones de la gente, pero si la ciudadanía lo pide yo voy a ser el primero. No tenemos ningún miedo a la consulta y hemos demostrado que creemos en la participación.
- ¿Y cuáles son los temas que preocupan a los bilbaínos?
- El más importante, el empleo. Según donde vivan, la accesibilidad. Y podríamos añadir el transporte.
Cuesta alejarse de los 30.000 pa-

radados (hay 29.338). «La tasa ha bajado tres puntos (15,4%), aunque ese dato nunca puede ser positivo», dice. En Bilbao «hay más comercio minorista que hace un año», pero siguen cerrando firmas históricas. El transporte urbano «está muy bien valorado, pero Juan Ignacio Vidarte tiene mucha razón: debemos trabajar para mejorar la conectividad» con otras ciudades.
- **«Bilbao en el ADN»**
- Después del revuelo que se armó, ¿matizaría su apuesta por Foronda como base para los viajes transoceánicos?
- Yo quiero lo mejor para Bilbao. Que los bilbaínos que viajan a Estados Unidos no tengan que ir a Madrid, a Fráncfort ni a Londres. Y si en lugar de venir vía Madrid vienen a nuestros aeropuertos, hay más posibilidades de que se queden. Quiero tener todo en el centro de Bilbao y si no, lo más cerca posible.
- Pero al elegir Foronda asume que el aeropuerto de Leizor no va a tener esa capacidad.
- No voy a entrar en discusiones técnicas. Lo importante es que haya conectividad con Estados Unidos. Siempre he dicho que quiero más puerto, más aeropuerto, más TAV, más tran-

vía. También más cruceros, pero no vienen al lado de San Antón. Nadie va a defender los intereses de Bilbao más que yo porque lo tengo en el ADN. Quien quiera hacer otras interpretaciones que las haga.
- Durante la campaña muchos le presentaron como un hombre de partido y en la discusión sobre Foronda su socio de gobierno, Alfonso Gil, le acusó de poner los intereses del PNV por delante de los de la ciudad.
- Eso está muy lejos de la realidad, quien me conoce lo sabe. Que soy un hombre del PNV, ¡por supuesto! Que estoy orgulloso, ¡por supuesto! Que soy bilbaíno de los pies a la cabeza, ¡por supuesto! He mamado Bilbao y voy a dar todo por esta ciudad. No tengo otra cosa en la cabeza.
- ¿Han tenido más desencuentros que no hayan trascendido?
- Creo que Bilbao es un ejemplo de estabilidad, de certidumbre. La gente sabe que tiene un gobierno fuerte que no le va a sorprender, comprometido con su ciudad. Mi relación con Alfonso Gil es muy estrecha, es un hombre extraordinariamente leal.
- Con dos citas electorales en los próximos meses, ¿surgirán más tensiones?
- Nosotros, a lo nuestro.

- Una de sus prioridades es la llegada del TAV. A punto de empezar la campaña de las generales, ¿el proyecto no está empantanado?
- Claro que no es el momento, pero este alcalde no va a parar hasta conseguirlo. Hay un cierto parón, pero se sigue trabajando con Fomento en el diseño y los aprovechamientos que se generarían para ver cómo se puede financiar. Es mucho lo que nos jugamos.
- Pero cada vez es más difícil hablar de fechas. 2019, 2020... ¿se nos escapa ese tren?
- Pues no se nos tiene que escapar, tenemos que hacer que sea posible. Por eso es muy importante que haya Gobierno cuanto antes en España. Estoy deseando ir a Madrid a defender los intereses de Bilbao. Vamos a convencer a las instituciones del Estado de que la única forma posible de no cometer un error histórico es que el TAV entre soterrado hasta Abando.
- ¿Lo tienen claro aunque eso suponga esperar más?
- No se puede jugar con esa variable, es estar confundiendo a la ciudadanía. En un proyecto de tantos años, que haya que esperar seis meses más no es tanto. Lo que decimos es que el TAV entre soterrado para no hipotecar ese espacio de oportunidad, aunque liberar toda la playa de vías tardará más tiempo. Ese espacio de desarrollo urbano y social es el gran interés de Bilbao. ¿Vosotros veis Bilbao de otra manera? Yo no. Si somos capaces de aprovecharlo, la distancia de la Plaza Circular a Bilbao La Vieja va a ser ridícula.
- Está más cerca que Moyua.
- Efectivamente.
- Hablemos de las obras que dependen del Ayuntamiento. ¿Cuándo veremos gángules por la vía con las tierras del canal de Deusto?
- Tendríamos que verlos dentro de poco. El Gobierno vasco ha autorizado el nuevo plan de excavación y se lo hemos comunicado a la empresa para empezar las tareas previas en la zona próxima a Euskalduna. Estamos esperando su respuesta.
- Hay una reclamación económica por los cambios que se han introducido en el proyecto. ¿Van a poner más dinero encima de la mesa?
- Aquí también defendemos los intereses de los bilbaínos. Tenemos un contrato firmado y eso es lo que nos va a guiar. No estamos pensando en ampliar el presupuesto.
Con el soterramiento de Terribus, los plazos de las obras «son muy ajustados». Para noviembre de 2017 el Ayuntamiento tiene que devolver el solar de Garellano que ocupará la estación provisional a Bilbao Ría 2000, sociedad que preside el propio alcalde.
- ¿Cumplirán el plazo?
- Yo no soy técnico en la materia, pero me dicen que si y los plazos están para que se cumplan.
- Bilbao Ría 2000 tiene bastante más oxígeno que en el anterior mandato, cuando se planteaba su disolución. ¿Debe afrontar nuevos proyectos tras acabar las obras de Garellano e Irala?

LAS FRASES

Polémica sobre Foronda
«Lo importante es conectar con Estados Unidos. También quiero más cruceros, y no llegan a San Antón»
Pacto con el PSE
«Alfonso Gil es un hombre extraordinariamente leal. La gente sabe que tiene un Gobierno fuerte»
Parón con la alta velocidad
«El TAV no se nos tiene que escapar. Estoy deseando ir a Madrid a defender los intereses de Bilbao»
Dificultades en Ría 2000
«Lo que yo he sufrido con Irala. Manifestaciones, 'Aburto escucha'... hoy el barrio tiene ilusión»
Locales de copas
«El problema no son los jóvenes, es el incivismo. He vivido encima del Garden y sé lo que era»
Su segundo aurreku
«Espero bailar un poquito mejor. Para mí es un símbolo de respeto a las personas de Bilbao»

- Ría 2000 e Irala eran dos puntos de extraordinario conflicto cuando entramos en el Ayuntamiento. Lo que yo he sufrido con Irala, las manifestaciones, las pancartas, 'Aburto escucha'... hoy, once meses después, Irala está conectado con Rekalde a través de un paso peatonal, el tren circula bajo tierra, la pasarela de mecanotubo es historia y el barrio tiene una nueva ilusión. Lo hemos solventado y no me he sacado ni una foto. Y Bilbao Ría 2000, que estaba en una situación de extraordinaria complejidad, ahora tiene una financiación con visión de futuro. Para la entrada del TAV en Bilbao puede ser un elemento interesante, ya se lo he trasladado a la ministra y al secretario de Estado.
- Para un alcalde, ¿qué signatura es más difícil, las infraestructuras o los problemas sociales?
- Para mí lo más importante son las personas, pero no hay cohesión social sin cohesión urbana.
- ¿El ocio nocturno tiene arreglo?
- Claro que sí, pero para eso es muy importante hacer un diagnóstico adecuado. Algunos dicen que Aburto se quiere cargar la noche y quiero dejar claro que pienso que el ocio nocturno es indispensable para una ciudad viva. He estado en con-

➤ gresos, ahora viene la Bienal y hay que aprovecharla a tope, y sé lo que quiere la gente que viene a los congresos. Una ciudad con aspiraciones, optimista, joven y veterana a la vez, con mucho futuro. Ese es mi modelo y tenemos que ir metiéndole ocio, cultura, actividad económica...

– **¿Ayudará contar con música en vivo en bares y restaurantes?**

– A mí me encanta, recuerdo cuando iba a disfrutar de Pepe el del piano, y me parece una buena idea controlando los decibelios y los aforos. El otro día me paró un joven y me dijo 'alcalde, lo de Pozas no puede ser, que parece que ya no podemos beber en la calle'. Resultó que él vive allí y cuando le pregunté qué opinan los vecinos dijo 'en eso igual tienes razón'. ¿Por qué no somos capaces de buscar un punto de equilibrio?

– **¿Cuándo podremos disfrutarla?**

– Nos encantaría que el Gobierno nos diga que en todos los locales puede haber música en vivo, pero hay que trabajar la normativa y ver qué modificaciones hay que hacer. También se nos quejan de los aforos y yo digo si nos ponemos antes del Madrid Arena o después... la seguridad es una clave. Yo soy partidario de la música en vivo, pero también de no molestar a los vecinos. He vivido encima del Gárdien y sé lo que era, donde vivo ahora hemos tenido que poner una verja en el portal porque sé lo que nos encontrábamos los sábados a las ocho de la mañana. El problema nunca son los jóvenes, es el incivismo.

Diálogo con las confesiones

– **¿Qué le dicen sus hijos sobre la vida nocturna de Bilbao?**

– Salen por Bilbao todos los fines de semana y me dicen que hay vida, aunque para ellos es caro.

– **Otro tema de convivencia son los centros de culto. Tras la sentencia del Supremo que tumbó la normativa anterior, ¿se podrán abrir en edificios de viviendas?**

– No sé cómo va a a quedar. Tengo claro que hay que hablar con los vecinos y con las distintas religiones.

– **Da la impresión de que la restricción que aprobó el Gabinete Azkuna nunca le gustó.**

– Lo que me parece es que tenemos que hacerlo desde el diálogo. Podemos llegar a esa solución o a otra buscando puntos de encuentro y compromisos.

– **Los vecinos de Pablo Alzola ya han salido al quite para prevenirle de futuros conflictos.**

– Han salido al quite con toda legitimidad y yo les voy a llamar para estar con ellos, porque no rehuyo ninguna cuestión.

– **¿Ya está ensayando su segundo aurreksu para el 15 de agosto?**

– Volveré a bailar y espero hacerlo un poquito mejor. Es de las cosas más bonitas que me han pasado. A mí me han bailado muchos aurreksus y da respeto. Estar al otro lado, bailarle un aurreksu a tu pueblo, es un símbolo de aquello en lo que creo. Estoy al servicio de las personas de Bilbao y el aurreksu sirve para trasladarles todo mi respeto.



La mesa de trabajo que ha incorporado a su despacho contrasta con el mobiliario original, obra del arquitecto municipal Joaquín Rucoba.

«No nos vamos a mover de Ollerías y sentirán el aliento policial en el cogote»

Rechaza hablar del pasado y asegura que no ahorrará «el más mínimo esfuerzo» para llevar la calma al barrio. «No podemos contar todo lo que se está haciendo»

:: T. ABAJO

– **¿El conflicto de Ollerías es el más difícil que se ha encontrado a lo largo de este año?**

– El problema más difícil es el del empleo, ha sido el de Irala, que ya lo hemos resuelto, y Ollerías es un ámbito muy concreto, muy localizado. Yo me pongo en el lugar de los vecinos, sé que están sufriendo, y la implicación del Ayuntamiento ha sido enorme. Nosotros tenemos una forma de hacer las cosas, hacemos y contamos. Eso para algunos es pasividad, pero no podemos contar todo lo que se está haciendo en Ollerías. ¿Que algunos quieren contar cómo se hace una determinada operación policial? Cada uno sabrá.

– **¿Ustedes qué camino van a seguir?**
– Nosotros vamos a trabajar por mejorar la vida a los vecinos porque sabemos lo que están pasando. Tenemos que seguir con operaciones policiales, desde los servicios sociales y con los propios vecinos. Hemos hecho detenciones, hemos puesto a menores a disposición de la Diputación, hemos conseguido resulta-

dos. Lo que pedimos es que ante cuestiones complejas que requieren soluciones complejas estemos todos empujando en la misma dirección.

– **Por mucho que se hable del tema, cuesta entender cómo un clan que hace lo que quiere sin respetar las normas puede amargar la vida a todo un barrio.**

– Pues es verdad que están generando un problema de convivencia. Pero en Bilbao hoy podemos decir que quien la hace la paga. Eso los vecinos de Ollerías hoy yo creo que lo están sintiendo desde el dolor que viven, desde el sufrimiento. Quien quiera alterar la convivencia en Bilbao sobra, eso es así.

– **Cuando dice que «sobran», ¿en qué se traduce eso?**

– Eso se traduce en que tenemos que trabajar para que se cumplan las normas, y a quien cometa un delito detenerle y ponerle a disposición judicial. Eso hacemos.

– **¿Piensan en alguna medida para expulsarles fuera del término municipal, como planteó el PP en el pleno?**

– Insisto, sé que esto va a ser complicado para vosotros, pero nosotros hacemos y luego contamos. No vamos a decir antes lo que vamos a hacer. Quien la hace la paga y quien no cumple las normas sobra. Por eso vamos a seguir poniendo menores a disposición de la Diputación, por

eso vamos a continuar con la presión policial y de los servicios sociales. La semana que viene hay previstas nuevas reuniones. No vamos a parar hasta resolver los problemas de la gente. Quiero que los bilbaínos sepan que no vamos a ahorrarnos el más mínimo esfuerzo.

– **¿La clave del problema son los menores?**

– Es una cuestión muy delicada. Los menores sí algo tienen de futuro y tenemos que ayudar a que no caigan en la red de la delincuencia, la conflictividad, el incivismo. Como sociedad, tenemos que intentar recuperarlos.

– **Ya son once años de conflicto, con distintos grados de intensidad y con varias instituciones implicadas. ¿Qué ha fallado para que se prolongue durante tanto tiempo?**

– Yo tengo presente y tengo futuro. Es muy importante saber que es un tema que lleva once años. Nosotros llevamos once meses en el Ayuntamiento y hemos actuado desde el primer momento, deteniendo a personas en busca y captura, poniendo a menores a disposición de la Diputación. Esa es mi realidad. Eso y sobre todo lo que falta. Tenemos claro que la presión policial va a estar ahí. No nos vamos a mover de Ollerías y van a sentir el aliento policial en el cogote. También tenemos claro que con los niños y niñas tenemos que trabajar para recuperarlos, y al mismo tiempo trabajar los vecinos y entidades del barrio.

«Me da mucha rabia que José Tomás no venga a Bilbao»

– **José Tomás va a torear a San Sebastián, donde se han cuestionado las corridas y va a haber una consulta, y pasa de largo por Bilbao que tiene mayor tradición taurina. ¿Eso no le da un poco de rabia?**

– ¿Un poco solo? Me da mucha rabia. Lo mejor tiene que venir a Bilbao. Que nadie vea un enfrentamiento, estoy encantado de que vaya a San Sebastián, pero no es incompatible. Lo que me gustaría es que venga a Bil-

bao, de hecho en la junta administrativa he planteado que hay que trabajar esa posibilidad. Hay algún problema con la televisión.

– **En cambio, no le veo como aficionado intentando conseguir una entrada.**

– No sé fingir. Voy de vez en cuando sin problemas, pero no soy taurino. Si veo que es un elemento que genera actividad económica, hay tradición y no podemos hacer demagogia.

– **¿La política municipal da cornadas?**

– Yo estoy super a gusto, cada día recibo un impulso en lugar de una cornada.